# 風邪(感冒)の話

#### 感冒の原因

肺炎、 であります。從つて「感冒は萬病の基」こもいふが初めから ですから、普通の感冒こその他の發熱性病(例へばチフス、 定の症狀は多數の發熱性の病氣の殆んご總てが發するもの 生じたりする樣な病狀を云つて居ります。併し、斯樣な不 寒氣を感じ、續いで發熱したり、時に鼻汁、咽喉の痛みを それが感冒ではなくして、元來獨立した病氣の初期の症狀 日常、我々が感冒ご稱してゐるのは身體がぞくかして マラリア、結核等) の初期この 差別はなかく~困難

である場合が相當に多い様であります。 そのものが病氣の原因こなるここもありますが、多くはそ れが誘因こなつて身體の抵抗力が弱つて、種々の病原菌が 寒さに當つて間もなく感冒の症狀を現はす場合は、寒さ

る様になります。

醫學博士 廣

瀨

興

續いて肺炎等を發するのであります。ですから、その病原 發育し、そのため、鼻カタル、咽頭カタル、氣管枝カタル、

菌なごもその一つであります。 菌も種々であつて一定したものではなく、インフルエンザ

#### 感冒の症狀

り、或は寒さの上濕氣に遭つたりした後で、ぞくぞく身體 して、だん!〜重くなり引いて、他の病氣を續發したりす こもあり、或は續いて鼻、氣管、肺等の呼吸器の方まで侵 になるのですが、單にこの位で一兩日中に治つてしまふこ に惡寒を感じ、次いで頭痛發熱し、所謂、感冒こいふ狀態 めしたり、或は平常寒さに 當らぬ 襟首の 樣な所を 冷した 感冒は前述の様に寒さに當つたり、寢冷えしたり、湯ざ

狀を呈します。

#### 一、急性鼻カタル

起し却つてその續發症のために重症に陷るこミがしばくくるこミがあり、頭痛、睡眠不安、食思不進、初めは水鼻汁を出すが後には粘液性や膿性の鼻汁を出す様になります。鼻呼吸が障碍されて哺乳困難こなり充分に榮養が攝れず、鼻呼吸が障碍されて哺乳困難こなり充分に榮養が攝れず、小機嫌こなり、或は終日乳房を離れないため消化不良症を発動する。

あります。乳兒の頑固な鼻閉塞は黴毒性のここが多いから

注意が肝要です。

難聽を來たし、更に增悪するこ急性中耳炎こなります。これめ、その方へ進行して、歐氏管カタルを起し、爲に耳痛、腔こ耳の奥(中耳) こは歐氏管こいふ細い管で連絡してゐる腔、耳の奥(中耳) こは歐氏管こいふ細い管で連絡してゐるいやみ、鼻血を出したり鼻聲になつたりします。或は鼻咽いやみ、鼻血を出したり鼻壁になつたりします。乳幼兒のしやみ、鼻血を出したり鼻壁になったります。乳幼兒のしやみ、鼻血を出したり鼻咽腔の方まで進むこ、一層へ

もかゝはる樣な重症こなるのであります。次いで鼓膜を破つて耳漏こなり高熱を發し、遂には生命にこ特別に痛みを感ずるので早期に診斷が出來ます。そしての時は始め耳殻の後方の骨の突出した部を指で壓えて見る

### 一、急性咽頭カタル

之は『アンギーナ』 三云つて 咽頭の 入口扁桃腺附近が腫

しめらるゝ 小兒は 適當の時に 摘出手術をする 方がよろしるこごがあります。扁桃腺肥大のため毎年冬期、本病に苦腺が腫れて遂には扁桃腺炎、顎下腺炎を起し、手術を要す疼痛性の咳嗽、乳兒なれば乳吐を來します、扁桃腺や顎下疼痛性の咳嗽、乳兒なれば乳吐を來します、扁桃腺や顎下

### 三、流行性耳下腺炎

鼻カタルや咽頭カタルに引き續き又は併發して、耳下腺

V)

は感染してから症狀の現れる迄即ち潜伏期が甚だ長く十八あつた特別の細菌のためであるこも云はれてゐます。本病し、流行性に來るここがあります。俗に『おたふくかぜ』での發赤腫脹を來し一夜にして耳下が膨大に腫れ、高熱を發

ばなりません。小見は直ちに登園を禁し、時には一時、幼稚園を閉鎖せねり見は直ちに登園を禁し、時には一時、幼稚園を閉鎖せね

## 四、急性喉頭カタル

ヹ

急性氣管枝カタル

尚呼吸の時心窩部が陷没したり、俗に云ふ『小鼻が動く』

概して重症こなり、嘔吐、下痢、食慾缺乏、體重減少、呼嗽でだん!~喀痰を多く出す樣になります。乳兒に於ては病變が尙一層深部に進行した場合で主要症候は發熱三咳

# 六、毛細氣管枝カタル及氣管枝肺炎

吸困難を來します。

す。呼吸数一分間六〇乃至一〇〇に達し、呼吸數三脈搏数 三きは、氣管枝肺炎又はカタル性肺炎三なるのであります。 三きは、氣管枝肺炎又はカタル性肺炎三なるのであります。 には無力性三なります、熱は高低甚しく朝は却つて低く、 には無力性三なります、熱は高低甚しく朝は却つて低く、 には無力性三なります、熱は高低甚しく朝は却つて低く、 には無力性三なります、熱は高低甚しく朝は却つて低く、 には無力性三なります。 であるここがあります。呼吸は促 での比は平常生理的には一三三乃至一三四の割合であるの に本病のこきは殆んご一三二に増加するのが特長であります。 で本病のこきは殆んご一三二に増加するのが特長であります。

なるため、 即ち鼻翼呼吸を來す様になる。 酸素缺乏し、 四肢が厥冷し重態こなるのであります。 口唇や爪甲が紫白色即ちチアノー 叉肺の呼吸する部分が少く

(口)呼吸器型

卽ち劇しい咳嗽其他氣管枝ヵタルの症狀の

二歳では五五%、

一六%こいふ様な割合です。

#### 七 流行性感冒

流感卽ち『インフルエンザ』は一種の病原菌のために發す

ここは我々の熟知のここであります。 ます。明治二十三年(一八九〇年)大正七年、大正九年に於 て世界的の流行を見、乳兒妊産婦の甚しい死亡率を示した る感冒であつて、傳播甚だ迅速で大流行を來すものであり

本病の潜伏期は一乃至四日で其後惡感、倦怠、食思不振、 頭• 痛• 

こして現れる症狀では、 くらばみ)腰痛等を起します。其後の 下痢を主症こし、 (イ) 胃腸型 往々口脣匍行疹を現はします。 即ち食慾缺乏、嘔吐、 經過はいろくて主

> のであ 痙攣、 ますが、 著しいもの。(ハ)神經型、 昏睡等の腦症狀を現はすものゝ如く種々の型があり 互に移行して區別するここの出來ない場合があ 卽ち頭痛、 筋痛 不安、 不眠

小見一・五五%でありましたが、乳兒は三〇一四〇%こいふ 乳兒流行性感冒は殊に重症で大正九年に於ける死亡率は

ります。

様な高率でありました。

神經痛等の前驅こして現はれる場合もあります。 以上の他、 感冒は肋膜炎、 急性リユウマチス、

腎臟炎、

# 感冒の豫防(第十一月號參照)

般に夏期、 つておくここが必要であります。 5 こか誘因こかになり身體の抵抗力が弱つて始まるのですか でハッキリして居りませんから、 は云へない事になりよす。兎に角、寒さこいふここが原因 感冒の原因こか本體こかいふものが前述の樣にいろ!~ 平常少しの寒さの變動や何かにも耐え得る抵抗力を養 薄着や海水浴なごで折角出來た皮膚の鍛錬の習 前號にも述べましたが一 豫防こいふここも一口に

ら急に冷寒の戸外へ出るこき等の注意が必要であります。 悪習慣をさけたりして且、暖房の餘りあたゝか過ぎる室か を忘れてはなりません。又襟卷、厚着、行火、こたつ等の 母乳で育て、尙肝油、鰯、かき、肝臓料理を與へて、ヴォ タミンや脂肪其他の、充分の且つ偏よらぬ榮養成分の補給 に一般に榮養を充分に攝るこミ、特に虛弱の乳幼兒は是非 特に冷水摩擦、乾布摩擦、日光浴等を勵行したり、又間接 慣を失はぬ樣に心掛くべきであつて、夏期から秋冬にかけ であります。 感冒の手當

過酸化水素水の含嗽も大切であります。 す。大人も同樣、入浴の習慣は豫防の效が大にあります。 又乳幼兒の入浴は隙間風の入らぬ所でするここです、或ひ は汚れた『おしめ』や濕つた 着物は早く 換へてやるこミで 小兒に鼻呼吸の習慣をさせるここも良いここであり、又 埃の多い日なごの外出から歸つた時、二%硼酸水、一%

勿論外出なごひかへねばなりませぬ。

戲室なごは新聞紙を水に浸してポロノーこしたものを散布 ありませう。 埃の多い所や人込みなごは『マスケ』を用ゆるここも有效で 室内の掃除は度々行ひ又學校の教室や幼稚園託兒所の遊

> あります。衣服なご冬期は特に度々日光に晒すここが大切 して掃き集める様にするこほこりも立たず、大變よいので

の不安、睡眠の不足なご注意すべきであります。 特に重要の豫防法は平常、精神の安靜ミいふこミで生活

着るこか、温い食物を攝るこかして、平常より安靜にし、 それが果して感冒かごうかわからぬ場合でも、着物を多く 痛、食思不振になつたりして、次いで發熱して來たならば 身體が 何んこなくだるくぞく ~~ 寒さを 感じたり、

かまいませぬから、頭だけは冷して身體の方には湯たんぽ きつけたりする事があります。よし、『はしか』こなつても る習慣がありますが、そのため却つて病症を重くしたりひ ないかこ案じて高熱でも頭を冷すここはいけないかこ考へ 幼兒なご發熱して少し赤いボッ~~でも出るこ麻疹では

其他で温かくしてやる樣にする方が安全であります。 『アスピリン』等の下熱劑も一囘二囘は用ひてよいのです

がそれでも治らぬこきは勿論素人療治は危険であります。 鼻カタルや咽頭カタルを起したこきは、二%重曹水の吸

も氣分を爽かにして相當の效がある事もあります。 ロデスチンの塗布も大切であります。又ユーカリ油の吸入 下腺の腫脹の恐れがあるこきは冷濕布、エキシカアンチフ 入やルゴール氏液の咽塗が有效であります。又咽頭痛や耳

に早く 用心して、無理 をせぬ様に 心掛けるのが 大切であ ではなく、色々の病氣の初期の總稱でありますから、初め て近時、外氣を室内に入れる療治さへある。 **慣があるが、餘り濕度を高めるここはよろしくない。却つ** 吸入を忘れてはなりません。室内に過度に蒸氣を立てる習 氣管枝カタルや肺炎等の心配のある場合は胸部の溫濕布、 要するに俗に云ふ感冒こいふのは一種の定まつた形の病

に身體を强健に丈夫に樂しく一日を過す樣に努めませう。 なんだい』こ云つた 言葉は私達の 世界から葬むつて、お互 りますから、『あゝ風邪だよ、たいした事はない』、『風邪位 つて、それだけで軽く治つてしまふものであります。 『風邪は萬病の基』ミ申しますし、實際に於いてそうであ

> 童 誻 集

#### 板

橋わたろ

[FIT]

部

ΙE

矩著

に手近において觀賞すべき好著
こ思ひますので 子、詠まれた八十八の詩は、 よき贈り物であるこ同時に、 著者は、童謠界の 權威者 幼稚園の先生が常 何れも幼き者への 葛原酋氏 の 愛弟

東京市本郷區西片町一〇

誌上に御紹介いたします。

行所 日本 童諮 社 出版 部

發

定價 一、二〇